
Verbale del Consiglio Direttivo SAIt del 28/09/2022 

Oggi, 28 settembre 2022, si riunisce il Consiglio Direttivo della SAIt su piattaforma telematica. Sono 
presenti: Roberto Buonanno, Flavio Fusi Pecci, Patrizia Caraveo, Angela Misiano, Lucio Angelo 
Antonelli, Giuseppe Bono, Giuseppe Cutispoto, Agatino Rifatto, Fabrizio Mazzucconi, Gaetano 
Valentini e Roberto Della Ceca.  

Confermato il numero legale, alle ore 09:00 si aprono i lavori. 

Si provvede all’approvazione dell’ordine del giorno con la variazione proposta. Non essendoci riserve 
od osservazioni si approva il seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Esito delle elezioni; 
3. Assemblea straordinaria; 
4. Olimpiadi Internazionali; 
5. Cosmos; 
6. Attività future; 
7. Bilancio provvisorio; 
8. Varie ed eventuali; 

 
Comunicazioni del Presidente; 
Il Presidente informa dell’avvenuto cambio nella Segreteria della Società. Per l’assunzione a 
tempo determinato della nuova Segretaria sono state seguite le procedure richieste dal CD e 
riportate nel verbale del CD del 20 giugno. Sono stati forniti via email gli orari di servizio e i 
recapiti della nuova segretaria.  
 
Esito delle elezioni; 
Il Presidente della Commissione Elettorale dà lettura del verbale della conclusione dei lavori 
della suddetta commissione dopo le elezioni svolte che viene qui sotto riportato. 
In qualità di presidente della commissione elettorale, comunico che nei giorni del 13 
settembre 2022 dalle ore 09:00 alle ore 18:00 e del 14 settembre 2022 dalle ore 09:00 alle 
ore 17:00 si sono regolarmente svolte le votazioni per eleggere il nuovo Consiglio Direttivo 
della SAIt per il triennio 2023-2025. 
Le elezioni si sono svolte, per la prima volta nella storia della Società, per via telematica 
attraverso il sito della SAIt all’indirizzo: https://www.sait.it/elezioni2022/ 
Per lo svolgimento delle elezioni sono state rispettate le regole degli articoli 5, 6, 7, 8, 9, 10 
e 11 del Regolamento approvato dall’Assemblea dei Soci del 15 giugno 2021. In particolare 
la lista dei soci in regola con il pagamento delle quote, e quindi aventi diritto al voto, è stata 
comunicata dalla segreteria. Tutti i soci aventi diritto al voto avevano ricevuto nei giorni 
precedenti le votazioni delle dettagliate istruzioni e il 12 settembre una password “usa e 
getta” da utilizzare per esercitare il diritto di voto. 
Avevano diritto al voto un totale di 235 soci; hanno esercitato il diritto di voto un totale di 85 
soci.  
Hanno ottenuto voti: 
Presidente: Roberto Buonanno (65 voti) 
Vicepresidente: Antonelli Angelo (60 voti) 
Tesoriere: Rifatto Agatino (76 voti) 
Vicetesoriere: Mazzucconi Fabrizio (61 voti), Valentini Gaetano (20 voti) 



Revisore: Righini Alberto (75 voti) 
Vicerevisore: Del Grande Giuseppe (75 voti) 
Consigliere: Misiano Angela (78 voti); Basile Adriana (71 voti); Cutispoto Giuseppe (59 
voti); Caraveo Patrizia (56 voti); Della Ceca Roberto (49 voti); Bono Giuseppe (41 voti). 
 
Catania, 20 settembre 2022 
 
Il presidente della commissione elettorale Giuseppe Cutispoto 
 
Assemblea straordinaria; 
Per la ratifica del risultato elettorale viene convocata un’Assemblea dei Soci Straordinaria. 
L’Assemblea viene fissata per il giorno 9 novembre 2022 alle ore 16:30. 
 
Olimpiadi Internazionali; 
Il Presidente del Comitato Organizzatore Locale aggiorna sullo stato dell’organizzazione delle 
olimpiadi internazionali di astronomia che si terranno in modalità remota (IRAO 2022) con 
base organizzativa a Matera. Il 16 ottobre la manifestazione inizierà con la cerimonia ufficiale 
di apertura, il 17, 18 e 19 si effettueranno le tre prove in programma ed il 24 ci sarà la 
Cerimonia di Chiusura con le premiazioni dei vincitori.  
In parallelo la SAIt e Openet Technologies di Matera stanno organizzando una manifestazione 
dal nome Look up! Il Presidente della SAIt illustra le modalità di svolgimento e le iniziative 
che si stanno organizzando. 
Al Rappresentante Italiano alle Olimpiadi Internazionali (ANRAO) è pervenuta, per 
conoscenza, una lettera dell’omologo dell’Ucraina nella quale richiede di essere escluso 
definitivamente dalle IAO, inoltre suggerisce a tutti gli ANRAO di valutare se fare lo stesso. 
Anche se non chiamati direttamente in causa, come Paese organizzatore delle IRAO 2022, il 
Presidente della SAIt propone di rispondere con un pieno appoggio al collega ucraino, ma 
rimanendo in disaccordo di utilizzare le olimpiadi (che hanno proprio lo scopo di mettere in 
relazione studenti da tutto il mondo) come ritorsione.   
 
Premio Cosmos; 
La manifestazione COSMOS sta sempre più prendendo un ruolo importante, allargandosi ad 
eventi internazionale. Angela Misiano illustra l’organizzazione e fornisce un resoconto delle 
attività in programma. 
 
Attività future; 
Prende la parola il Presidente. A valle delle elezioni per il rinnovo del CD e in prossimità della 
scadenza dell’attuale CD è opportuno ripercorrere la vita della Società degli ultimi quasi-tre 
anni. Obbiettivo della presente relazione non è quello di dar conto delle infinite attività che la 
Società ha svolto e il cui rendiconto puntuale è reperibile nei verbali delle Assemblee dei Soci, 
ma piuttosto quello di individuare le iniziative qualificanti che, a giudizio di chi scrive, 
dovrebbero realizzare alcuni degli impegni maggiori del prossimo triennio. 

Tutte le attività sono state condotte avendo sempre presente il ruolo che la SAIt svolge nella 
diffusione della cultura scientifica del nostro Paese ed è appena il caso di ricordare che la 
Società Astronomica Italiana è stata riconfermata dal Ministero dell’Istruzione (MI) “Ente 
Qualificato per la formazione del personale della scuola.”  



Sebbene sia evidente a tutti la riconoscenza che la Società deve a tutti coloro che hanno 
prestato disinteressatamente la loro opera, questa Presidenza desidera rinnovare, in questa fase 
conclusiva di un periodo di rinnovamento, la sua personale gratitudine alle persone che si sono 
poste per anni al servizio delle iniziative della Società.  
 
Le elezioni si sono svolte per la prima volta in modalità telematica e qualche piccolo - peraltro 
atteso- contrattempo che si è potuto verificare, in nessun caso ha messo in dubbio la loro 
perfetta regolarità. Questa prima esperienza -fortemente voluta da questa Presidenza- ha 
permesso un buon risparmio di risorse umane ed economiche e permetterà di svolgere le 
prossime elezioni in maniera automatica e collaudata. È doveroso riconoscere l’impegno del 
Responsabile tecnico, supportato dalle due Segreterie – quella uscente fino al 31 luglio e 
quella subentrante dal 1° settembre -, ha permesso una svolta significativa delle procedure. 
Vale la pena di ricordare quanto complesso sia stato il semplice reperimento degli indirizzi 
email dei Soci, difficoltà che ha a lungo impedito la realizzazione delle elezioni on-line. È 
peraltro emersa la inadeguatezza del Regolamento rispetto alle moderne modalità di gestione 
delle regole societarie previste dallo Statuto. La partecipazione dell’elettorato attivo e di 
quello passivo che avrebbe potuto essere più elevata merita sicuramente l’attenzione del CD.  
È di tutta evidenza che il Regolamento non ha di certo favorita la partecipazione, a causa di 
regole interpretabili in maniera non univoca.  La modifica del Regolamento dovrà 
rapidamente essere affrontata dal nuovo CD che subentrerà il 1° gennaio 2023. 
 
Una eccellenza della Società è costituita dalle Pubblicazioni, nel segno della continuità per 
quanto riguarda il Giornale di Astronomia e nel segno del rinnovamento per quanto riguarda 
le Memorie. 
Il Giornale ha proseguito con la linea editoriale di valorizzare gli aspetti culturali 
dell'astronomia che favoriscono le maggiori connessioni interdisciplinari. Fondamentale e da 
implementare resta l’apporto di Soci che reperiscano nuovi articoli da proporre al Direttore 
Responsabile. 

 

Le Memorie della Società Astronomica Italiana, superato il rischio della chiusura prospettato 
alla fine del 2019, hanno ricevuto nuovo impulso a partire dal rinnovo dell’aspetto grafico di 
copertina. Gli articoli vengono sottoposti a un processo di peer-review e dispongono di DOI 
assegnato dalla casa editrice. Tutti gli articoli, inoltre, possono fruire di open access. Ulteriore 
novità -molto richiesta dalla Comunità- in fase di realizzazione è la riattivazione delle 
Videomemorie (Assistant Editors: M. di Criscienzo, M. T. Menna), con registrazioni dei 
contributi a cui associare un DOI e da conservare nel sito delle Memorie. L’attività 
editoriale, in tutti i suoi aspetti, dovrebbe essere un impegno portante del nuovo CD.  

Importante per definizione è l’attività di Comunicazione. Questa, come è noto, rappresenta il 
biglietto da visita della Società e tutta l’attenzione che viene posta alla sua implementazione 
è ampiamente giustificata. Il System Manager, la Responsabile della pagina web, il curatore 
dei Social meritano la nostra riconoscenza. È appena iniziato il lavoro di implementazione 
della pagina personale di ogni Socio nella quale sia riportato lo stato delle quote associative e 
lo stato dei suoi rapporti con la Società. L’iniziativa di raccolta di 10000 firme “Uscimmo a 
rivedere le stelle” ha mostrato la capacità di aggregazione dei moderni mezzi di 
comunicazione. La costituzione di un “Albo d’oro dei Premi SAIt” secondo il suggerimento 
di alcuni membri del CD sarebbe una iniziativa eccellente. Il nuovo CD dovrà porre 



attenzione ancora maggiore a questo aspetto della vita societaria, proponendo 
aggiustamenti e implementazioni. 

Nel triennio 2020-2022 sono state regolarmente tenute le tradizionali Scuole di formazione. 
Si tratta di appuntamenti attesi dalla comunità degli insegnanti e degli studenti per cui 
l’ammissione alle stesse è sempre stata soggetta a una severa selezione. È merito della SAIt 
aver colto la rilevanza della legge 107/2015 nota come “Buona scuola” che ha reso 
obbligatoria la formazione dei docenti in servizio e aver iniziato immediatamente la 
collaborazione con il Ministero nell'ambito del Protocollo d'Intesa MIUR/SAIT. La scuola 
estiva di Astronomia di Stilo, il Corso di Formazione di Catania e la Scuola Nazionale Estiva 
di Astronomia (SNEA) di Matera sono diventati appuntamenti fissi per docenti e studenti, 
anche grazie alla insostituibile collaborazione di INAF e degli Enti territoriali. A queste si 
aggiungerà probabilmente la Scuola di Piedimonte Matese a partire dal 2023. Le scuole estive 
della SAIt devono restare un punto di riferimento per le attività della Società nei 
prossimi anni. Contatti di questa Presidenza e della Responsabile SAIt del Planetario di 
Reggio hanno condotto a un nuovo rapporto con la Città Metropolitana di Reggio. A seguito 
degli accordi intercorsi dal 2023 la Città emetterà un Bando per offerta di servizi ai quali la 
SAIt dovrà partecipare e, se si dovesse aggiudicare la gara, potrà gestire i fondi disponibili in 
base alle proprie esigenze con l’obbiettivo di perseguire gli obbiettivi previsti. 

Nel periodo 2020-2022 le Olimpiadi di Astronomia sono rimaste una delle attività più 
impegnative come peraltro riportato estesamente nei verbali delle ultime Assemblee dei Soci. 
Anche in questa occasione la SAIt riconosce con gratitudine il supporto del Ministero 
dell’Istruzione e dell’INAF. Le XX Olimpiadi Italiane di Astronomia hanno visto la 
partecipazione di 7416 iscritti provenienti da 232 scuole distribuite su tutto il territorio 
nazionale. Sono stati organizzati corsi di preparazione on-line alla Gara Interregionale e alla 
Finale Nazionale. Alla realizzazione dei corsi hanno collaborato Soci SAIT e astronomi INAF. 
Le finali in presenza sono state svolte a Perugia e a Reggio Calabria. 

Nel 2021 le Olimpiadi Internazionali sono state organizzate per la prima volta on-line e hanno 
preso il nome di International Remote Astronomical Olympiad – IRAO. L’organizzazione e la 
gestione delle IRAO sono state a carico dell’Italia e si sono svolte dal 5 al 13 novembre presso 
l’Osservatorio di Brera. Alle IRAO hanno partecipato 15 squadre: Bulgaria, Canada, Cina, 
Repubblica Ceca, Italia, Corea del Sud, Malesia, Moscow Land, Nepal, Romania, Svezia, 
Taipei Cinese, Tailandia, USA e Vietnam. La stessa esperienza di IRAO verrà ripetuta a 
Matera a partire dal 17 Ottobre 2022. Le Olimpiadi internazionali di Astronomia devono 
restare una delle attività identitarie della SAIt. 

Nel triennio 2020-2022 sono stati banditi i tradizionali Premi. Si tratta di una delle attività più 
impegnative per la SAIt, soprattutto per il numero di persone coinvolte.  Nel contempo è uno 
degli impegni più appaganti sia perché rivolto a giovani meritevoli, sia per il riscontro offerto 
dal numero di colleghi che si impegnano nelle diverse Commissioni di valutazione. Oltre ai 
Premi per ricercatori e dottorandi si sono aggiunti nel tempo il premio “In Memoria di Olga”, 
il premio “G.V. Schiaparelli” e il Premio “Cosmos” dedicato alla migliore opera di 
divulgazione dell’astronomia, della fisica e della matematica pubblicata nel corso dell’anno. 
Dal 2022, la cerimonia di premiazione si svolge all’interno di un vero e proprio festival della 
scienza, il “Festival Cosmos – Scienza, Cultura, Società”. In considerazione delle centinaia 
di persone coinvolte a vario titolo, la SAIt deve organizzare il proprio impegno per il 
mantenimento dei diversi premi anche nel prossimo triennio. 



L’I-Office for Astronomy Education è un ramo dell’OAE-IAU al quale la SAIt partecipa con 
due rappresentanti.  La sede è stata stabilita presso l’INAF - Osservatorio Astronomico di 
Roma. Al fine di rendere più visibili le proposte della SAIt e in parallelo al rinnovo del 
CD è opportuno pensare a un fisiologico ricambio della rappresentanza SAIt all’interno 
del ramo italiano dell’OAE-IAU.  

La situazione economica resta al centro della attenzione della Presidenza. Il rischio di default, 
quantificato come incombente nel CD di dicembre 2020, si è spostato su un tempo-scala di 5 
anni a fine 2021 con prospettive di miglioramento a fine 2023. Naturalmente questo è stato 
ottenuto a prezzo di sacrifici che dovranno permanere finché non saranno stati superati i 
rischi. 

 

A fronte di un numero di attività che sempre più caratterizzano la Società, questa Presidenza 
ha avuto modo di rilevare alcuni punti di debolezza ai quali è necessario porre rimedio.  

Mentre alcune attività risultano stabilizzate con un impegno distribuito su diverse persone, fra 
queste ci sono senza dubbio le Olimpiadi di Astronomia, le Scuole di Stilo, la SNEA e le 
attività editoriali -inclusa la pagina web-, resta da individuare un gruppo di persone che si 
facciano carico di diversi temi, fra i quali 

a) aggiornamento del Regolamento  
b) Premi  
c) I-OAE  
d) Nuove Scuole 
e) Giornale  
f) Sito + social  

Fra i punti di debolezza e addirittura di rischio per il funzionamento della Società, questa 
Presidenza intende evidenziare l’utilizzazione delle email verso i membri del CD. 

Sta subentrando l’abitudine che qualsiasi notizia, informazione, proposta, preoccupazione o 
allarme venga rivolto a tutto il CD indistintamente. Mentre le notizie e le informazioni 
possono sicuramente avvantaggiarsi dalla utilizzazione di canali rapidi ed efficaci come le 
email, lo stesso non può dirsi quando, attraverso un messaggio, vengono lanciati allarmi che 
obbligano il Presidente a dare risposte immediate o vengono aperti dibattiti che comportano 
decisioni che spettano al CD. Decisioni che non possono venire a valle di un dibattito 
disorganizzato e spesso accalorato ma che possono provenire soltanto a seguito di una riunione 
formale del CD che deve svolgersi secondo le regole di a) proposta, b) inserimento in OdG, 
c) dibattito, d) verbalizzazione e finalmente e) decisione. Questa procedura formale non può 
in nessun caso essere sostituita da uno scambio di email su un argomento sul quale i consiglieri 
non hanno avuto modo di riflettere e, soprattutto, del quale non esiste alcuna formalizzazione 
verso i soci. Nel peggiore dei casi si corre il rischio di snaturare le funzioni del CD e del 
Presidente, le cui attribuzioni sono chiaramente espresse dagli articoli 10 e 11 dello Statuto.  

Il Presidente invita tutti i membri del CD a tener presenti le regole formali del funzionamento 
del Consiglio che egli ha il dovere di tutelare. 

 
Bilancio provvisorio; 



Il Tesoriere illustra il bilancio provvisorio al settembre 2022. In generale la situazione 
economica della società è migliorata soprattutto grazie all’inserimento nella tabella triennale 
del MIBACT, con relativo finanziamento.    
 
Varie ed eventuali; 
Flavio Fusi Pecci, lasciando l'incarico di Vice-Presidente ringrazia davvero di cuore tutti gli 
iscritti e tutti i colleghi membri dei vari CD succedutisi nei tanti anni per l'onore offertogli di 
prendere parte insieme alla vita della SAIt, e, soprattutto, per l'amicizia mostrata nei suoi 
confronti, che ci ha sempre accomunati anche nelle difficoltà. In questa occasione, ricorda a 
noi tutti una frase detta da Nichi D'Amico, caro amico della SAIt, immaturamente scomparso, 
in occasione della celebrazione del centenario SAIt, quando disse: "la SAIt deve lavorare 
prioritariamente per incrementare il numero di iscritti e, in particolare, di iscritti attivi. 
Dovrebbe avere 3000 iscritti !!".  Questo è un lascito ed una sfida davvero importante. 

Non essendoci altre questioni in varie ed eventuali i lavori del Consiglio Direttivo si chiudono 
alle ore 11:30.   


